

El Organismo de Cuenca Noroeste cierra 2023 con inversión histórica en obras para Sonora

Jesús Antonio Cruz Varela, titular del Organismo de Cuenca Noroeste (OCNO) de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), informó que este año 2023 cierra con la consolidación de importantes proyectos hídricos para el estado de Sonora.

Para dar cumplimiento al Plan de Justicia Yaqui, se invirtieron 3 mil 693.4 millones de pesos (MDP), en la construcción del canal de riego y la ampliación de la infraestructura del Distrito de Riego 018, que ayudará a integrar áreas productivas a las comunidades de Vícam Pueblo, Primera Cabecera, Pótam, Segunda Cabecera, Tórim, Rahum, Loma de BÁCUM, Huírivis, Loma de Guamúchil-Cócorit, y Belem.

Cruz Varela, destacó que, en el rubro de infraestructura para saneamiento, se destinaron 23.1 MDP para la construcción de emisores y varias Plantas de Tratamiento (PTAR), a través del sistema lagunar para 11 comunidades yaqui: Guasimitas, Pitahaya (De Belem), Rahum, Huírivis, Estación Corral, Tetabiate, Tórim, Compuertas, Chumampaco, Vícam Pueblo y Bahía de Lobos, en beneficio de 9 mil 103 habitantes.

Para la construcción del Acueducto Yaqui, que dotará de agua potable a las comunidades pertenecientes a 8 pueblos, se concluyeron los tramos 1, 2 y 3, y se continuará con los trabajos en los tramos del 4 al 7, así como con la construcción de una planta potabilizadora y obra de toma.

Por otra parte, dentro del Plan de Justicia del Pueblo Comca'ac Seri, en el municipio de Pitiquito de la localidad de Desemboque de los Seris, se invirtieron 12.3 millones de pesos, para la construcción de la planta potabilizadora que beneficiará a 329 habitantes.

En lo concerniente al Plan de Justicia Mayo se destinaron 47 MDP, para la construcción de diferentes infraestructuras, entre las que destacan: redes de alcantarillado en las localidades de San Antonio, Mochibampo y Loma de



Etchoropo, municipio de Huatabampo, con una inversión de 27.063 millones de pesos, en apoyo a 2 mil 383 habitantes. En las localidades de Mochín, El Baburo, Guaytana y El Chapote, pertenecientes a los municipios de Etchojoa, Punta de la Laguna y Navojoa, se destinaron 19 millones 977 mil pesos, en la construcción y equipamientos de pozos, de redes de distribución de agua potable, líneas de conducción y tanques de almacenamiento elevados, para mil 551 pobladores.

Asimismo, se invirtieron 59.7 MDP para rehabilitación y tecnificación en canales de riego, mediante el revestimiento con concreto hidráulico; limpieza y desazolve de drenes; instalación de sistemas de telemetría en 50 pozos; equipamiento de otros 9 pozos; instalación de 8 sistemas de riego; la relocalización de 3 pozos, y para la elaboración de estudios y proyectos para estructuras de medición. También, se apoyó a 14 unidades de riego, con un monto de 14.74 MDP, para diversas acciones en beneficio de 661 usuarios, en 2 mil 949.7 hectáreas.

Por otra parte, se invirtieron 13.2 MDP en la rehabilitación de las presas Adolfo Ruiz Cortines, *Mocúzari*; Lázaro Cárdenas, *La Angostura*, y Álvaro Obregón, *Oviáchic*, en los municipios de Álamos, Nacozari y Cajeme, respectivamente.

Además, se llevaron a cabo obras de infraestructura de agua potable, alcantarillado, saneamiento y acciones de desinfección en los municipios de Agua Prieta, Bácum, Cajeme, Etchojoa, Guaymas, Huatabampo, Navojoa, Pitiquito, Puerto Peñasco, Rayón, San Ignacio Río Muerto, San Luis Río Colorado, Suaqui Grande, Trincheras, Yécora, con una inversión de 269.1 MDP.

Finalmente, el titular de la Conagua en Sonora, destacó el trabajo en operativos de atención de emergencias, donde el suministró agua potable llegó de forma permanente a 9 pueblos indígenas yaquis y a dos municipios con 8 localidades, por un volumen de 11 millones 930 mil litros de agua potable para 22 mil 500 pobladores.

ooOoo